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--------Aos trinta dias do mes de junho de dois mil e vinte e fres, pelas vinte horas e trinta

minutos, no Sala() Nobre da Junta de Freguesia de Sarnadas de ROdao, reuniu-se em Sessao

Ordinaria, a Assembleia Municipal de Vila Velha de ROdao corn a seguinte ordem de

trabalhos: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---1-Ponto previa antes da ordem do dia; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----2-Apreciagao, discussao e votacao da Prestacao de Contas

Consolidadas de 2022; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----3-Apreciagao, discussao e eventual aprovagao da la Alteracao

do Mapa de Pessoal para o Ano de 2023;

- ---4-Apreciacao, discussao e eventual aprovacao da autorizacao

previa para a assuncao dos compromissos plurianuais corn a

contratacao do fornecimento de energia eletrica;

- ---5-Apreciacao, discussao e eventual aprovacao da

Comparticipacao dos municipios para a CIMBB no ambito da nova

concessao de transporte plablico de passageiros (2024/2029); - - - - - - -

- ---6-Informacao do Sr. Presidente da Camara Municipal sobre a

atividade do Municipio nos termos da

25° da Lei 75/2013 de 12 de setembro;

- ---7-Outros assuntos de interesse para o Municipio; - - - - - - - - - - - - -

- ---8-Periodo de intervencao do public° nos termos do Regimento;-

- ---0 Sr. Presidente da Assembleia Municipal declarou aberta a

sessao e em seguida procedeu a conferencia dos membros,

verificando-se a falta dos membros, Ivo Renato Diogo de Campos

Patricia e Alexandra Nunes Pires Ventura, tendo estes justificado a

ausencia e solicitado a sua substituicao, em conformidade corn o

Regimento da Assembleia Municipal, estando assim presentes os

membros Cristina Maria Pires Carmona Marques e Virgilio dos Santos

alinea c) do n.°2 do artigo



Boleto Vieira. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

---- 0 membro Joaquim Manuel Ribeiro Nunes, Presidente da Junta de

Freguesia d e V i l a V e l h a d e R a d d o , d e v i d o a d o e n c a s u b i t a , t a m b e m

rid° esteve presente nem esta Junta de Freguesia esteve representada

nesta Sessao. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- Foi dado conhecimento da correspondencia remetida a Assembleia

Municipal, ficando disponivel para eventual consulta. - - - - - - - - - - - - -

-  - - -  0 Presidente d a Assembleia Municipal c o l o c o u a apreciacdo a

A t a d a s e s s a o ordindria realizada e m 25/04/2023, previamente

remetida a todos os membros, tendo esta sido aprovada por maioria,

c o r n t r e s abstencaes d o s m e m b r o s H u g o Cardoso, C a r l o s Goncalves e

Virgilio Vieira, por nao terem estado presentes nessa sessao. - - - - -

----1-Ponto previo antes da Ordem do Dia: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- 0 membro Vitor Oliveira, Presidente d a J u n t a  d e Freguesia d e

Sarnadas d e R a d a ( ) c o m e c o u p o r cumprimentar t o d o s o s presentes e

d e i x o u u m agradecimento a o Presidente d a M e s a d e s t e O r g d o p e l a

iniciativa d e realizar e s t a sessao nesta Freguesia, salientando a

importancia da descentralizacdo das s e s s o e s e reuniaes autarquicas

por todo o concelho. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

-  - - -  0 m e m b r o R i c a r d o Morgado, c o m e c o u p o r cumprimentar t o d o s o s

presentes e solicitou a entrada neste ponto de uma Mocao da bancada

do Partido Socialista, c o r n  o t i t u l o "UM Concelho que teima em nao

parar", q u e a p a s votacao f o i aprovada p o r unanimidade a s u a

entrada, tendo em seguida, este membro lido o documento, que aqui

se dá por transcrito e anexa a presente Ata.

-  - - -  0 m e m b r o C a r l o s Goncalves comecou p o r cumprimentar t o d o s o s

presentes, referindo que nao esteve presente este ano na Feira dos

Sabores do Tejo, mas jâ esteve neste evento realizado anteriormente

e  q u e s e p o d e r i a t a m b e m p e n s a r n a hipatese de no futuro poder
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deslocalizar este tipo de eventos e em particular para esta

freguesia que estava junto a capital do distrito. Uma vez que a

organizacdo deste tipo de eventos é assegurada pelo Municipio no

qual se inserem as quatro freguesias era da opiniao que,

pontualmente, alguns destes pudessem ocorrer fora da sede do

concelho. Salientou que o turismo era feito em todo o territario do

Municipio e independentemente das varias festas tradicionais

realizadas nas varias localidades, esta seria mais uma forma de

atrair mais gente a todo o concelho. Referiu-se em seguida A

abertura do novo Hotel em Vila Velha de Rada) esperando que a

solucdo encontrada para um espaco que se encontrava encerrado a

muito tempo seja positiva para o concelho. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---0 membro Luis Coutinho comecou por cumprimentar todos as

presentes referindo-se em seguida d realizacao da Feira dos Sabores

do Tejo que considerou bastante positiva, bem como as varia

inauguracoes, que contaram corn a presenca do Senhor Secretario de

Estado do Turismo e onde se incluiu a inauguracao do novo hotel nas

antigas instalacoes da antiga estalagem. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Em seguida solicitou a entrada neste ponto de uma Mocao da

bancada da Congaed° "Novo Rumo" cujo titulo é "Refletir sobre as

Fogos Florestais", que apas votacao foi aprovada por unanimidade a

sua entrada, tendo em seguida, este membro lido o documento, que

aqui se da por transcrito e anexa a presente Ata. - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---No seguimento do referido nesta Mocao, disse que poderia ser

importante a Camara ou a Assembleia Municipal pudessem desenvolver

iniciativas para promover a reuniao de especialistas nas varias

areas relacionadas com a floresta para um debate de ideias no

sentido da prevencao ou minimizacdo dos fogos florestais. - - - - - - - - -

- ---0 membro Ricardo Morgado disse que este tema era pertinente



mas tinha que ser analisado mais ao nivel municipal e rid() tanto A

escala nacional e rid() poderiamos esquecer que a nivel de projetos

florestais, a reflorestacdo da encosta do Castelo de Rada() foi

muito interessante. Na sua opinido, desde 2017 muita coisa se tern

feito neste concelho nesta area, deixando a questdo ao Senhor

Presidente da Camara Municipal quais os meios existentes para o

combate aos fogos tanto ao nivel municipal como da Comunidade

Intermunicipal.---

---- 0 membro Luis Coutinho disse que o que propusera foi no fundo

a realizacdo de um debate alargado sobre este assunto porque esta

era uma tematica complexa e apesar da Camara Municipal fazer o seu

trabalho nesta Area, ate estas tinham dificuldade em executar esses

servicos. Hoje em dia rid° havia capacidade instalada para dar uma

resposta adequada e em tempo Util para realizar todo este trabalho,

tanto ao nivel das condicoes climatericas como aos prazos legais

para a execucao dos mesmos. Referiu tambem que rid() compreendia o

facto de A cerca de tres anos que rid° abria concurso para as

associacoes que gerem as ZIF (Zonas de Intervencao Florestal) se

poderem candidatar a verbas para fazerem as respetivas desmatacoes.

Concordou que a Camara executa o trabalho e que faz o que pode, mas

nao era o suficiente, considerando que se este assunto comecasse a

ser discutido ao nivel das instituicaes regionais, como por exemplo

as CIM, talvez se conseguisse minorar este problema, porque o

pr6prio paradigma dos fogos mudou devido a varias razaes que

elencou e tudo isto tinha que ser repensado e discutido. - - - - - - - - - -

---- 0 Senhor Presidente da Camara Municipal comecou por

cumprimentar todos os presentes dizendo que este era um tema

consensual e apesar de todo o trabalho, investigacdo e conhecimento

sobre a materia e da unanimidade na andlise das causas e nas
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respetivas solucoes, o problema estava na materializacdo dessas

solucoes. Na sua opinido havia aqui um confront° de duas economias,

a da floresta que tern estado em declinio e tern sido desincentivada

e tambem a economia dos incendios em redor da qual se gerou

iniimeros interesses e durante anos andou-se a desinvestir na

floresta e a investir na economia dos incendlos chegando a atual

situacdo. Entretanto já se percebeu que investir na floresta,

naquilo que era investir na economia dos incendios, por mais que se

investisse, ndo era a solucdo. As Camaras Municipais, em particular

as pertencentes a nossa Comunidade Intermunicipal, tern ido muito

alem daquilo que era espectavel. A Camara Municipal de Vila Velha

de 1R.Oddo tern apostado fortemente na prevencdo e se durante muito

tempo conseguira assegurar os trabalhos corn uma equipa de

trabalhadores, neste momento esta equipa foi reforcada e esta

praticamente o ano inteiro a fazer este trabalho de prevencdo. Para

alem disso alguma dessa intervened() já esta a ser feita atraves de

empreitadas e todos os anos esse valor aumenta, existindo tambem a

colaboracdo da Comunidade Intermunicipal que faz parte desse

servico. A propria CIMBB reforcou substancialmente estas equipas,

corn um custo partilhado por todos os municipios, tendo já cerca de

trinta operacionais no terreno. Assim, por parte das autarquias

existia uma intervened° e uma abrangencia que tern vindo a crescer e

que era bem visivel no terreno. Apesar de todo este esforco e

investimento entendia que ao nivel daquilo que eram as politicas

para a floresta e havendo hoje um major conhecimento de tudo aquilo

que foi feito no ambito do desenvolvimento dessa investigacdo, era

espectdvel que existissem outras solucoes, de haver mais apoios e

uma atitude diferente sob pena de um dia voltarmos a ser

surpreendidos corn as tragedias que todos conhecemos e que esperamos



lido voltar a acontecer.

---- 0 Presidente da Assembleia Municipal disse concordar corn esta

Mocao e corn a preocupacao nela expressa, mas depois de todos os

esforcos que aqui foram descritos rid° sabia o que 6 que se poderia

mais fazer e apesar de sempre se poder encontrar mais solucoes, era

da opinido que as proprietarios dos terrenos tambem teriam que ser

responsabilizados por aquilo que tinham. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- - - -  0 S e n h o r Presidente d a C a m a r a Municipal d i s s e q u e e r a

pertinente saber quern realmente pagava a intervencao na floresta e

nao achava justo pedir aos proprietarios que o fizessem quando nao

t i r a v a m rendimento da mesma o u q u a n d o a expectativa do m e s m o e r a

hipotecado p o r u m f o g o florestal q u e p o d i a o c o r r e r a qualquer

momenta. M a i s d i s s e q u e u m d o s impostos inerentes a o c o n s u m o d e

combustiveis f o s s e i s r e v e r t e p a r a o F u n d o Ambiental e q u e e r a

s u p o s t o s e r investido na mitigacao dos efeitos nocivos do c a r b o n o

n a atmosfera, permitindo-se s u g e r i r a inclusao d e um paragrafo a

e s t a M o c a o no s e n t i d o d e q u e o G o v e r n o s e compromete-se corn o

cabimento de uma verba desse Fundo para a prevencao e intervencao

na floresta para a mitigacdo dos incendios. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

---- 0 membro C a r l o s Goncalves d i s s e q u e a partir deste conceito,

se pudesse refletir sobre a questa° e normalmente este assunto so

era discutido na epoca em que se iniciava as incendios. Estava-se a

viver um momenta que e r a o d a s alteracoes climaticas e o c o m b a t e

a o s incendios estava a ter mudancas brutais e nem sempre as meios

operacionais e s t a v a m preparados p a r a enfrentar e s s e flagelo. P a r

isso era importante refletir em tomb desta questa°, este documento

n a o t i n h a qualquer intencao d e criticar a q u i l o q u e e s t a v a a s e r

feito ao nivel municipal, m a s sim suscitar uma discussao em torno

desta materia, n a b t i n h a q u e s e r d u r a n t e o periodo dos fogos,
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podera ser feito no inverno, reunindo um conjunto de pessoas que

possam projetar este debate a outros niveis, parecendo-lhe muito

correta a proposta apresentada pelo Senhor Presidente da Camara

Municipal para juntar a Mocao, porque concordava que esta

responsabilidade nao poderia ficar so do lado dos municipios.

Referiu tambem a falta de informacao junto dos imigrantes e dos

filhos destes, sobre os meios existentes para a gestdo das

respetivas propriedades, quando rid° estao no pals e muitas vezes

nem sabiam onde elas se situavam.

----0 membro Luis Coutinho reforcou a mensagem de que a ideia era

que todos em conjunto e de acordo corn as possibilidades de cada um

e dos respetivos cargos que ocupavam, pensarem na realizacao de um

fOrum de debate, fora da epoca dos incendios, que englobasse um

conjunto de entidades que de certa forma estariam ligadas a esta

tematica bem como de especialistas que estudavam estes assuntos,

para projetar a discussao deste tema.

----0 membro Ricardo Morgado referiu que caso se verificasse que a

largura legal de limpeza da faixa de seguranca a volta das

localidades era curta, dever-se-ia alargar a mesma, mas na

realidade cada pessoa deveria ser responsavel e vigilante e alertar

o mais rapid() possivel qualquer ocorrencia para esta poder ser

atacada rapidamente. Mais disse que tinha conhecimento que o

comportamento dos atuais incendios nada tinham a ver corn os de

antigamente e a forma de lidar corn o estes alterara-se

radicalmente. Referiu tambem a dificuldade que era para os

proprietarios arcarem corn a despesa da limpeza dos respetivos

terrenos e al era fundamental que existissem programas ou

candidaturas governamentais que pudessem ajudar convenientemente as

pessoas ou as entidades envolvidas na limpeza e prevencao aos fogos



florestais.

---- 0 membro Vitor Oliveira interveio na qualidade de adjunto do

comando dos Bombeiros de Vila Velha de ROddo e tendo já combatido

inc8ndios de grandes dimensoes, disse que, no nosso concelho, havia

um antes de 2017 onde havia ignicoes quase todos os dias e apas

esse ano essas ignicaes por causas desconhecidas diminuiram

drasticamente e nesse ano e nos anos seguintes muita coisa foi

feita. Considerou tambem de extrema importancia a fiscalizacdo ndo

so das matas, mas tambem das pessoas que estavam já devidamente

identificadas e referenciadas e na possibilidade de durante a epoca

de incendios estas pessoas pudessem ser devidamente vigiadas e

controladas. Continuou, falando em alguns aspetos mais tecnicos

sobre o combate aos fogos florestais e sobre as varias dificuldades

corn que se deparam nesse combate. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

---- 0 membro Luis Coutinho disse que no seguimento da intervened°

do membro Vitor Oliveira, que lembrou o problema do controlo dos

incendiaries, da boa conservacdo e identificacdo dos caminhos,

entre outros problemas, reforcando assim a pertinencia da proposta

do debate que abordasse as varias tematicas, desde a area legal a

area tecnica. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

---- Ndo havendo mais intervene-6es referentes as duas Mega-es

apresentadas e apas votacdo, foram ambas aprovadas por unanimidade.

---- 0 membro Carlos Goncalves disse que era corn grande honra que

estava em Sarnadas de Raddo e em termos politicos, intervir pela

primeira vez na freguesia onde nascera, num espaco que bem conhecia

e do qual tinha boas recordacoes. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

---- 2-Apreciacdo, discussdo e votacao da Prestacdo de Contas

Consolidadas de 2022; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

---- Ndo tendo havido intervene-6es e ape's votacdo, os Documentos de
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Prestacdo de Contas Consolidadas do ano de 2022, presentes a

Assembleia Municipal, nos termos da alinea 1) do n.°2, do artigo

25°, da Lei 75/2013, de 12 de setembro, conjugado corn o n.' 2 do

art.° 76.° da Lei n.° 73/2013, de 3 de setembro, foram apreciados e

votados por maioria, corn 15 (quinze) votos a favor e 3 (tres)

abstencoes, dos membros Carlos Alberto Silva Goncalves, Luis Manuel

Machado Brito Coutinho Dias e J.Cilia Cristina Marchao Ceia. - - - - - - - -

- ---A presente deliberacdo foi aprovada em minuta. - - - - - - - - - - - - - - -

- ---3-Apreciacao, discussao e eventual aprovacao da la Alteracao

do Mapa de Pessoal para o Ano de 2023; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Nao tendo havido intervene-6es e apos votacao, foi deliberado,

ao abrigo da alinea o) do n'l do artigo 25°, da Lei n075/2013, de

12 de setembro, aprovar por unanimidade a alteracdo do Mapa de

Pessoal por forma proceder a reorganizacao/ajustamento do mesmo de

modo a satisfazer as necessidades do servico, bem como a respetiva

estrutura de Mapa de Pessoal, contetTidos funcionais e a previsao de

gastos corn recrutamento para os novos postos de trabalho, conforme

minuta n0132/2023, de 09/06/2023 da Camara Municipal, que se

arquiva junto dos documentos presentes a esta sessao.

- ---A presente deliberacdo foi aprovada em minuta. - - - - - - - - - - - - - - -

----4-Apreciacao, discussao e eventual aprovacao da autorizacao

pre via para a assuncao dos compromissos plurianuais corn a

contratacdo do fornecimento de energia eletrica; - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Ndo tendo havido intervencoes e alias votacdo, a Assembleia

Municipal, em conformidade corn a minuta n0137/2023 de 09/06/2023 da

Camara Municipal, que se arquiva junto dos documentos presentes a

esta sessao, deliberou, por unanimidade, aprovar a autorizacao

previa para a assunedo dos compromissos plurianuais inerentes ao(s)

contrato(s) a celebrar, de acordo corn o previsto na alinea c) do



n.° 1 do artigo 6.° da Lei n.° 8/2012, de 21 de fevereiro,

compromissos plurianuais esses a autorizar em valor correspondente

ao dos encargos de 2023 e 2024, e que se estimam no valor anual de

254.301,67 € (duzentos e cinquenta e quatro mil trezentos e um

euros e sessenta e sete centimes) para o lote 1 e 56.583,04 €
(cinquenta e seis mil quinhentos e oitenta e tress euros e quatro

centimes) para o lote 2, acrescidos do IVA.

- --- A presente deliberacao foi aprovada em minuta. - - - - - - - - - - - - - - -

- 5-Apreciacdo, discussao e eventual aprovacao da

Comparticipacdo dos municipios para a CIMBB no ambito da nova

concessdo de transporte ptiblico de passageiros (2024/2029); - - - - - - -

- Ndo tendo havido intervencoes e apes vetoed°, a Assembleia

Municipal deliberou, por unanimidade, de acordo corn a alinea k) do

n°2 do artigo 25' da Lei n° 75/2013, de 12 de setembro, aprovar a

autorizacdo previa para a assunedo dos compromissos plurianuais

inerentes d comparticipacdo do Municipio de Vila Velha de Rada°

para a CIMBB, no ambito da nova concessao de Transporte Public° de

Passageiros, de acordo corn o previsto na alinea c) do n.° 1 do

artigo 6.° da Lei n.° 8/2012, de 21 de fevereiro, compromissos

plurianuais esses a autorizar em valor correspondente ao dos

encargos de 2024 a 2029 (5 anos), e que se estimam no valor de

929.871,37 € (novecentos e vinte e nove mil oitocentos e setenta e

um euros e trinta e sete centimes) e nos termos das atribuicoes e

competencias referidas na alinea c) do n.° 2 do art.° 23 e na

alinea ccc) do n.°1 do art.' 33.°, ambas da Lei n' 75/2013, de 12

de setembro, na redacdo da Lei n.' 69/2015, de 16 de julho,

conjugado corn a alinea b) do n.° 1 do artigo 18.° e n°s 1 e 6 do

artigo 22.° do Decreto-Lei n.° 197/99, de 8 de junho, aplicavel por

forgo do disposto na alinea f) do n.° 1 do artigo 14.° do Decreto
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Preambular, repristinados pela Resolucao da AR n.' 86/2011, de

11/04, em conformidade corn a redacdo da minuta n0146/2023 aprovada

na reunido do executivo, realizada em 22/06/2023, que se arquiva

junto dos documentos presentes a esta sessao.

- ---A presente deliberacdo foi aprovada em minuta. - - - - - - - - - - - - - - -

- ---6-Informacdo do Sr. Presidente da Camara Municipal sobre a

atividade do Municipio nos termos da alinea c) do n.°2 do artigo

25° da Lei 75/2013 de 12 de setembro; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Sobre este ponto foi entregue a cada membro da Assembleia uma

Informacdo escrita evidenciando no n'1, a situacdo financeira,

reportada A data de 23 (vinte e tres) de junho, nomeadamente, os

valores da receita cobrada de 4.616.328,91E (quatro milhoes,

seiscentos e dezasseis mil, trezentos e vinte e oito euros e

noventa e um centimos), dos pagamentos efetuados de 3.961.977,12E

(tres milhoes, novecentos e sessenta e um mil, novecentos e setenta

e sete euros e doze centimos) e do saldo reportado a 23/06/2023 de

3.495.045,72E (tres milhoes, quatrocentos e noventa e cinco mil,

quarenta e cinco euros e setenta e dois centimos), bem como as

faturas por pagar a fornecedores no valor de 622.713,01E

(seiscentos e vinte e dois mil, setecentos e treze euros e um

centimo). - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---No n'2, as principals atividades desenvolvidas pela autarquia

nos setores da Educacdo, Cultura, Desporto e Tempos Livres, Aga°

Social, do Desenvolvimento e Turismo, no Apoio ao Desenvolvimento e

Protecdo Civil, no da Habitacdo e Urbanismo, Obras e Projetos

Municipais, bem como a informacdo sobre os recursos hierarquicos e

processos judiciais pendentes.

----0 membro Carlos Goncalves comecou por questionar qual a

situacdo da colocacdo da caixa multibanco em Sarnadas de Rada°,



solicitou tambem um ponto da situacao sobre o espaco de coworking e

da cobertura de wi-fi nesta localidade. Referindo-se a marca

"Terras de Oiro" solicitou tambem mais informacdo lido sá sobre o

valor das vendas mas tambem quais os produtos mais vendidos e quais

as regioes do pals ou ate do estrangeiro, para onde se vendia mais.

Numa referencia a Academia Senior do concelho, verificava que esta

já tinha polos em Fratel e Perais, mas verificava que nal° existia

esse polo em Sarnadas de Roddo nem tinha as aulas de gindstica que

as outras freguesias tinham e assim pretendia saber o porque desta

situacao, porque esta freguesia era a segunda freguesia corn mais

populacdo e a segunda corn mais eleitores.

---- Deixou em seguida uma palavra de felicitacdo ao Executivo pela

organizacao da exposicao de fotografia "Rumo ao Norte" do fotagrafo

Gerald Bloncourt, patente na Biblioteca Municipal Jose Batista

Martins, por conhecer bem o trabalho deste fotagrafo e a

importancia do retratar o problema da emigracdo dos portugueses

para Franca ha algumas decadas atras. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

---- 0 membro Maria Jose Sobreira comecou por cumprimentar todos OS

presentes, salientando em seguida a aquisicao por parte do

Municipio de terrenos para loteamentos urbanos, nomeadamente em

Sarnadas de Rodao e em Vila Velha de Raddo, considerando os

terrenos adquiridos na sede de concelho como de excelente

localizacao. Questionou se já existia algum projeto para o predio

que todos conhecem como "a casa da D. Ivone" na parte baixa da

Vila. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- - - -  0 m e m b r o Humberto M e n d e s c o m e c o u p o r cumprimentar t o d o s o s

presentes, questionando e m s e g u i d a q u a l o p o n t o d e situacdo d o

terreno já adquirido pela Autarquia, aqui em Sarnadas de Roc:lac.-

-- 0 Senhor Presidente da Camara Municipal comecou por responder
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as questoes colocadas pelo membro Carlos Goncalves, dizendo que tern

h a v i d o u m g r a n d e e s f o r c o p o r p a r t e do Municipio, d o s Presidentes

das respetivas Juntas de Freguesia e da Caixa de Credit() Agricola,

tanica entidade bancaria q u e mostrou interesse n e s t a instalacao e

q u e apresentou condicaes v i a v e i s p a r a o fazer, so q u e h a v i a

questoes complexas q u e se prendiam corn a seguranca p a r a a

instalacao dos equipamentos e assim estava a demorar mais tempo do

que era espectavel. As questoes decisarias entre a Camara Municipal

e a entidade bancaria estavam resolvidas, prendia-se a g o r a corn as

questOes d a d i r e c a o de seguranca da m e s m a p a r a viabilizar a s

solucoes apresentadas para a instalacdo destes equipamentos, tanto

em Sarnadas de Rada() como em Perais.

----Em relacao ao espaco de coworking, este já estava a funcionar

e disponivel para quem o quiser utilizar e a rede de wi-fi e s t a v a

pendente da l i g a c a o da f i b r a a t i c a , q u e já e s t a v a disponivel,

dependendo a g o r a d a s solucoes tecnicas p a r a f i c a r operacional,

estando-se já a trabalhar nesse sentido. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- - - - N o q u e d i z i a respeito a m a r c a "Terras de Oiro" e a o

investimento na mesma, d i s s e q u e e r a sobretudo u m marketing

territorial e a q u i l o q u e e r a o investimento n e s t a p o r p a r t e do

Municipio a perspetiva q u e t i n h a era para alem d a q u i l o q u e era o

retorno imediato e esse, apesar de rid() ter aqui presentes os dados,

estava quantificado, era sobretudo a mais valia que se tinha corn a

projecao da imagem do Municipio e tudo o q u e dai s e alavancava,

d a n d o o exemplo do investimento no t u r i s m o q u e já f o i feito e no

que se estava a fazer. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----Respondendo a questao dos polos da Academia senior, disse que

apesar de rid° ter essa designacdo, em Sarnadas de Radao existia um

polo Senior corn mais envolvimento daqueles todos que mencionara,



porque o Centro de Convivio aqui existente era uma estrutura da

Camara Municipal, corn funciondrios da Autarquia e corn a colaberacdo

da Junta de Freguesia, corn a frequencia diaria de cerca de trinta

pessoas, que all estdo regularmente e que desenvolviam um conjunto

de atividades que tinham um contributo inestimavel para o seu bem

estar e que nao existia em nenhum dos outros poles da Academia

Senior mencionados.

---- Em resposta aos membros Maria Jose Sobreira e Humberto Mendes,

disse que Camara Municipal fizera um conjunto de aquisicoes de

terrenos extremamente relevantes e que vinha ao encontro de um dos

objetivos do Municipio que era o de criar condicoes para a

construcao de mais habitacees e corn a aquisicao dos terrenos em

Vila Velha de Roddo numa area aprazivel e corn uma dimensdo que ird

resolver este problema para os proximos anos. Em Sarnadas de Radao,

foram adquiridos dois terrenos, um sito junto ao lagar novo e onde

se iria fazer jâ de imediato um loteamento corn cinco lotes. - - - - - - -

---- No que dizia respeito a compra da casa da "D. Ivone", em Vila

Velha de Raddo, disse que no ponto de vista arquitetanico seria

talvez um dos imoveis mais interessantes desta Vila, tendo tambem

um excelente terreno envolvente, mas ainda nao havia uma ideia

definida para esse imovel, mas o que ai vier a ser feito tera

sempre em conta a preservacdo e valorizacdo da sua arquitetura.---

---- 0 membro Carlos Goncalves, em relacdo a marca "Terras de Oiro"

disse que em Portugal tinha-se o habit° de ter pequenos territerios

a apresentar e a promover os seus produtos e na sua opiniao e tendo

em conta a dimensdo dos territories, teria que se ter escala para

ter um sucesso maior, ou seja, ter uma marca de ambito regional em

que estivessem inseridos um conjunto de produtos e assim sermos

concorrentes corn outras regioes. 0 que tinha dito na sua anterior
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intervencao era que enquanto isso rid° fosse feito e como cada

concelho continuava a definir as sua marcas, gostaria de saber

quanto é que se vendia, que produtos se vendia, para onde se

vendia, quem comprava, sendo da opiniao que esta informacdo deveria

ser dada, pelo menos aos membros deste Orgao, ate para se perceber

quais os mercados que estariam mais recetivos a fazer turismo cá ou

a comprar produtos da nossa regiao. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Relativamente a Academia Senior, apenas se referira ao que

tinha lido no documento da informacao relativo a atividade desta

Academia. Admite que em Sarnadas poderao acontecer um conjunto de

iniciativas mas nao sera exatamente a mesma coisa porque se assim

fosse constaria tambem neste texto da informacao. - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---0 Senhor Presidente da Camara Municipal respondeu que pensava

que o membro Carlos Goncalves conhecesse a realidade da sua

freguesia e que as atividades aqui efetuadas nao tinham que estar

transcritas nos documentos e que o texto referido estava correto

porque referia-se a Academia Senior. Estava-se a falar de coisas

diferentes que na pratica se traduziam num servico identico a

comunidade. As atividades efetuada no ambito da Academia Senior nas

outras freguesias, na freguesia de Sarnadas de Radao funcionavam no

Centro de Convivio corn o apoio da Junta de Freguesia e corn duas

funciondrias em permanencia que nos outros locals referidos nao

havia. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----0 membro Carlos Goncalves disse que nao tinha inventado nada e

na realidade estava escrito na informacdo que a atividade de

ginastica tinha lugar 'ado so no CMCD, mas tambem nos polos de

Perais e Fratel e não acrescentaram Sarnadas de Rada°, bem coma

tambem estava escrito que funcionavam dois polos da Academia Senior

em Perais e Fratel. Na sua opiniao e se fosse bem a mesma coisa



estariam aqui descritos os polos todos. Quanto a afirmacdo de que

rid° conhecia a realidade desta freguesia, disse que era normal

porque 'ado vivia cá, mas na bancada socialista tambem havia membros

que nao viviam no concelho. Mais disse que em relacdo a freguesia

de Sarnadas de Roddo tinha legitimidade para fazer um conjunto de

perguntas e mais do que isso, tinha a sua residencia fiscal e

estava recenseado nesta localidade e rid° era presidente da Camara

nenhum que o impedia e lhe retirava a legitimidade para falar da

realidade que conhecia e que lhe facultavam. Se a realidade de

Sarnadas de Roddo 'ado correspondia a que o Senhor Presidente da

Camara aqui apresentou, foi porque este The apresentou um documento

que o induziu em erro e isso é que o preocupava, porque se isso

acontecia nesta materia, esperava que noutros documentos nao

estejam tambem a ser induzidos em erro.

- --- 0 Presidente da Assembleia Municipal disse que este era um

caso de preciosismo linguistico na redacdo do texto, lembrando que

se deveria ver o concelho na sua globalidade. Referindo-se

intervencao inicial do membro Carlos Goncalves disse que a grande

vantagem da Feira dos Sabores do Tejo e o grande impacto da mesma,

devia-se a sua localizacdo e nal° seria muito facil deslocalizar

esta para outro local. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- --- 0 Senhor Presidente da Camara Municipal referiu que neste

documento, noutro paragrafo, estava descrito as atividades que o

Centro de Convivio de Sarnadas de R6dao, lendo um excerto do mesmo.

- --- 0 membro Carlos Goncalves disse que o esclarecimento que o

Senhor Presidente da Camara deu 56 vinha confirmar o que tinha

dito, porque nao era bem a mesma coisa, porque no texto referente

aos polos da Academia Senior e nomeadamente as aulas de gindstica,

estava escrito que estas eram realizadas s6, salientando a palavra
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nos lugares descritos e referia que eram aulas de gindstica e

de hidrogindstica e no excerto que fora lido pelo Senhor Presidente

da Camara sobre o Centro de Convivio de Sarnadas de Roddo, falava

em atividades desportivas no geral e em estimulacdo cognitiva, o

que na sua opinido, rid() lhe parecia que fosse bem a mesma coisa,

porque se assim fosse, o documento rid° teria sido redigido desta

forma. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---0 Senhor Presidente da Camara Municipal respondeu que o que

percebera pelas palavras deste membro era que este queria passar a

imagem de que se faziam atividades nas outras freguesias e nesta

'ado se fazia nada, mas se tivesse lido o documento perceberia que

aqui fazia-se alguma coisa.

- ---0 membro Carlos Goncalves retorquiu dizendo que ficara

surpreendido corn esta intervencdo do Senhor Presidente da Camara e

que este problema estava ultrapassado, mas poderiam sempre para a

proxima sessdo, alterar a maneira de redigir este documento se o

conseguirem fazer e se realmente for a mesma coisa.

- ---0 membro Humberto Mendes, referindo-se a intervencdo do membro

Carlos Goncalves sobre a possivel deslocalizacdo da Feira dos

Sabores do Tejo e apesar deste membro ter afirmado que tinha

residencia fiscal no concelho de Vila Velha de Roddo, a sua

afirmacdo demostrava total ausencia do conhecimento da realidade

deste concelho e em especial da importancia que representava para

os rodenses e para a nossa regido. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Em referencia as atividades seniores o Senhor Presidente já

explicara e bem, qual a atividade desenvolvida em Sarnadas de Roddo

e no fundo, esta era uma questa() de semantica e que o que aqui

existia era uma intervencao financiada ou comparticipada pelo

Municipio, mas tambem e apesar de ver o concelho como um todo,



gostaria de questionar o que é que era necessario fazer para que o

Fratel tivesse o mesmo beneficio que Sarnadas de Raddo, e bem.

tinha. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

---- 0 membro C a r l o s Goncalves d i s s e q u e o membro Humberto Mendes

que devido a sua vida profissional, perceberia de questoes

juridicas, tinha recorrido da sua anterior intervencdo, onde tinha

dito que tinha residencia fiscal em Sarnadas de ROddo e uma vez que

era advogado ou jurista, questionava-o onde é que ele estava

inibido de intervir neste Orgdo e de aqui fazer politica. Na sua

opiniao, o facto de atraves de uma questdo de semantica, conforme

referira, ataca-lo pessoalmente demonstrava que este, como membro

deste Orgdo, entendera ataca-lo porque sim, demonstrando uma

fragilidade na argumentacdo. 0 Senhor Presidente da Assembleia

Municipal já admitira que poderia existir au i um erro, por isso ndo

se justificava o ataque pessoal feito por este membro e cada vez

que intervinha nesta Assembleia Municipal referiam sempre a mesma

questa°, mas ele ndo tinha qualquer conflito de interesses para

intervir neste Orgdo e ndo estava inibido em nada porque quern

votava eram os municipes. Apesar de ter aqui residencia fiscal,

pertencer ao quadro externo do Ministerio dos Negacios Estrangeiros

e ser eleitor nesta freguesia, tinha os mesmos direitos que o

membro Humberto de aqui ser advogado ou jurista e esta é que era a

questdo de fundo e como tal ndo tinha gostado da intervened° deste

membro sobre esta materia. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Em seguida esclareceu que quando se referiu a descentralizacdo

d a s v a r i a s atividades p e l o concelho, referia-se a s v a r i a s

iniciativas e rid° em especifico a Feira dos Sabores do Tejo, p o r q u e

possivelmente h a v e r i a o u t r a s q u e poderiam s e r descentralizadas

pelas varias freguesias. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
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- ---0 Presidente da Assembleia Municipal disse que neste Orgdo era

o Unico elemento que tinha competencia para dar e retirar a palavra

a qualquer pessoa durante as sessoes e nunca o fizera. Nal()

compreendia porque é que o membro Carlos Goncalves tinha dito que

nao estava inibido de intervir porque nunca fora interrompido nas

suas intervene-6es e a Unica norma do Regimento que 'ado fazia

questao de cumprir era o tempo de intervencao das pessoas porque

achava e defendia que todas as intervencoes eram validas. - - - - - - - - -

- ---0 membro Humberto Mendes disse que apesar de ver o concelho

como um todo, a questa() do bairrismo poderia tambem ser vincada. Ao

contrario do membro Carlos Goncalves, que disse qual a atividade

profissional do membro Humberto Mendes, ele nao referira o que é

que o membro Carlos Goncalves fazia, por isso rid() compreendia

porque é que tinha dito que lhe tinha feito um ataque pessoal

porque apenas usara a informacdo que esse membro tinha dado nas

suas intervene-6es. Aproveitou tambem para esclarecer que rid° era

jurista mas sim advogado. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---0 membro Carlos Goncalves respondeu que quando falara de

inibicoes nao se referia a pessoa do Presidente deste Orgao e que

nesta intervencao o principal interlocutor fora o Senhor Presidente

da Camara Municipal, porque na sua opinido considerava que por

parte deste houve um ataque gratuito que pensa que nao merecia,

porque o que estava em discussao rid° era nada de muito grave e que

era perfeitamente desnecessario e quando alguem fazia isso era

porque lhe faltavam argumentos.

- ---0 Presidente da Assembleia Municipal disse que na sua opiniao,

rid° houve aqui de parte a parte, ataques nenhuns mas sim

divergencia de opinioes e um debate de ideias. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

----7-Outros assuntos de interesse para o Municipio; - - - - - - - - - - - - -



- --- 0 membro Vitor Oliveira, Presidente da Junta de Freguesia de

Sarnadas de Radao deixou uma palavra de agradecimento ao Executivo

pelas obras realizadas nesta freguesia tendo referido algumas.

Salientou tambem a importancia da aquisicao dos dois terrenos

adquiridos pelo Municipio que irdo certamente contribuir para a

fixacao de mais populacao nesta freguesia. Referenciou tambem uma

atividade levada a cabo pelos idosos que frequentam o Centro de

Convivio desta localidade e a extrema importancia desta valencia

para estes utentes que de outra forma estariam isoladas nas suas

casas, bem como a mudanca do conceito, porque este 'ado era um

centro de dia dito tradicional, mas sim um equipamento onde os

idosos, sem obrigatoriedade de presenca, podiam passar o seu tempo

e desenvolver algumas atividades, corn acompanhamento de duas

funcionarias, que zelavam pelo bem estar dos mesmos. - - - - - - - - - - - - - -

- Referindo-se a requalificacdo da Rua do Barreiro que já fora

feita e bem feita, questionou para quando a requalificacdo da Rua

da Estacao sita no seguimento desta. Reforcou tambem o interesse e

a preocupacdo da instalacao do terminal multibanco nesta localidade

esperando que seja uma realidade muito em breve. - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- Referiu em seguida que antes da pandemia o transporte de

passageiros feito pela rodovidria parava nas localidades de Vale do

Homem, Rodeios, e Tojeirinha e neste momento nao existia esse

transporte e como tal essas localidades ficaram sem acesso ao

mesmo, solicitando assim um esclarecimento sobre este assunto.----

- --- 0 membro Vitor Marques comecou por cumprimentar todos os

presentes relembrou que no ano de 2019 tinha-se criado nesta

localidade alguma celeuma corn o encerramento do Centro de Dia que

na altura tinha sete utentes, tendo na sua opiniao, havido ate

algumas manifestacoes de certa forma precipitadas e ate corn algum
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aproveitamento politico. Relembrou tambem o trabalho da Camara

Municipal que em menos de um ano conseguiu criar uma alternativa

viavel e passados dois anos de funcionamento este Centro de

Convivio era frequentado diariamente por cerca de trinta pessoas

como o apoio de duas funciondrias a tempo inteiro, do Municipio e

da CLDS. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---Deixou em seguida uma questdo sobre se no seguimento da compra

dos terrenos em Sarnadas de Raddo se já havia data para a

realizacdo do loteamento previsto e todos os melhoramentos

inerentes ao mesmo e se havia a previsdo de aquisicao de mais algum

terreno nesta localidade para o mesmo fim.

- ---0 membro Ricardo Morgado referiu-se a abertura do novo hotel

em Vila Velha de Raddo, que considerava um dos maiores

investimentos do distrito a nivel hoteleiro, lembrando que no ano

de 2018 aquele espaco, que se encontrava alugado, estava num grande

estado de degradacao. Hoje foi all feito um investimento que

dignificava o mesmo, fruto de um empresdrio que acreditava no

concelho para alem da sua area principal de negacio, requalificando

todo o edificio, o que levou tambem a uma requalificacdo dos

envolventes por parte da Autarquia e isso deveria envaidecer-nos a

todos e mesmo que gostassemos que as coisas se desenvolvessem mais

rapidamente, este empreendimento fora tambem o resultado da

paciencia e persistencia da Camara Municipal. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---0 Senhor Presidente da Camara Municipal comecou por responder

A intervencao do senhor Presidente da Junta de Sarnadas de ROdao,

dizendo que em relacdo a continuacdo da requalificacdo da Rua do

Barreiro para a Rua da Estacao, era obvio que por parte do

Municipio gostariam de efetuar essa intervencao, mas havia um

conjunto de investimentos que tern vindo a ser feitos nesta



freguesia, nomeadamente a aquisicao dos terrenos já ref eridos, que

tern inviabilizado esses trabalhos. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- - - -  E m r e l a c d o a o s terrenos adquiridos informou q u e f o i f e i t a a

aquisicao de dois terrenos, avancando de imediato corn a construcao

d e c i n c o l o t e s , pensando q u e a t e f i n a l do a n o e s s e s e s t a r a o

disponiveis para venda. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- - - -  E m r e l a c a o a q u e s t a ( ) do transporte e m autocarro n a o t i n h a

conhecimento da situacdo, houve realmente um conjunto de alteracoes

substancias n e s t a a r e a , m a s rid° s e justificava q u e e s t a s

localidades rid° tivessem acesso ao mesmo e assim iria colocar esta

questa() junto a Comunidade Intermunicipal. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

--- Voltando a questa° dos terrenos, disse que a decisdo da Camara

Municipal, e m t e r m o s politicos, e r a d e c o m p r a r s e m p r e q u e

consideravam que os precos eram razoaveis que estes se situassem em

z o n a  d e expansao urbana e permitissem ao Municipio aumentar o s e u

patrimanio e disponibilizar o s m e s m o s p a r a c o l o c a r no m e r c a d o a

precos acessiveis e esta premissa era valida para todo o concelho.-

---- Referindo-se ainda a oferta d e restauracdo no concelho, o u  a

falta dela, disse que existiam restaurantes de referencia ao nivel

da gastronomia local. Naquilo que era o turismo no concelho e como

já fora referido, o investimento privado relevante e significativo

f e i t o em Vila V e l h a d e R a d a ° , n u m e s p a c o emblematic° d e s t a V i l a ,

b e m c o m o d e u m o u t r o investimento q u e e s t a v a a decorrer corn u m

v a l o r significativo e d o investido n a H e r d a d e d a Urgueira,

salientando que nos illtimos anos, o valor investido na area ligada

a o t u r i s m o j a ascendia a v a r i o s milhoes d e e u r o s , o q u e p a r a u m

concelhos da nossa dimensao era muito significativo. - - - - - - - - - - - - - -

---- 0 membro Maria Joao Vicente comecou por cumprimentar todos os

presentes, referindo em seguida que era corn muito prazer que estava
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hoje presente nesta localidade, onde ha cerca de vinte anos aqui

fora educadora no entdo polo itinerante de Sarnadas de Rada°.

Deixou um cumprimento aos seus habitantes que sempre a acarinharam,

bem como uma saudacdo especial as criancas, hoje jovens adultos,

corn quem tinha tido o privilegio de trabalhar. Aqui viveram

momentos Unicos e inesqueciveis. Hoje, vinte anos depois, a

realidade do nosso concelho era sobejamente diferente. No edificio

onde atualmente funciona o Centro de Dia, encontrou na altura um

pequeno espaco acolhedor, mas que sobrava porque 56 tinha quatro

criancas.

lecionou,

residiam,

A vida

Procurou sempre, ao longo dos tress anos que aqui

aumentar o numero de criancas, mas as poucas que aqui

ainda frequentavam respostas educativas fora do concelho.

cheia de paradoxos, existiam recursos fisicos e humanos

mas nao havia criancas que usufruissem dos mesmos. Atualmente a

realidade do nosso concelho alterara-se corn o aumento demografico e

o assunto que aqui expunha era o contrario deste panorama.

Atualmente debatiamo-nos corn falta de vagas na creche de Vila Velha

de R6dao e no ano letivo que agora terminava, oito familias ndo

puderam ter os seus filhos a frequentar a creche e segundo se

informara, este facto decorria de uma legislacdo rigida que

descurava aquilo que era a necessidade das familias. Este era um

problema nacional e nos dias de hoje a creche assumia um papel

importante para a efetiva conciliacdo da vida familiar corn a vida

profissional, proporcionando um espaco de socializacdo e de

desenvolvimento integral das criancas. A gratuitidade da creche

descrita na Lei n° 02/2022, de 3 de janeiro, surgia como uma

miragem porque, se rid° havia vagas nas creches, qual era o sentido

da gratuitidade. Se existia espaco e recursos humanos porque é que

a Seguranca Social nal() autorizava o aumento de vagas adequado e



necessario as necessidades das familias? Se existia um projeto

municipal para a requalificacdo de um edificio para creche, porque

é que este ndo foi aprovado? Tanto quanto tinha conhecimento, a

ampliacdo ou construed° de uma creche obedecia a exigencias

insustentaveis para as instituicaes. Como é que se poderia alterar

este impasse era a questao que aqui deixava.

- --- 0 membro Benvinda Dias, Presidente da Junta de Freguesia de

Perais, comecou por cumprimentar todos os presentes, deixando um

agradecimento ao Executivo camardrio pela realizacdo de duas obras

de grande importancia para esta freguesia, a ampliacdo da capela

mortuaria de Alfrivida e a requalificacdo do Largo do Barreiro em

Vale de Pousadas. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

-  - - -  0 m e m b r o Humberto M e n d e s d e i x o u f e z v a r i o s agradecimentos,

nomeadamente a o Presidente d a Assembleia Municipal p e l a

descentralizacdo d e s t a S e s s d o n e s t a localidade, ao Presidente d a

Junta de Freguesia de Sarnadas de ROdao pela cedencia deste espaco

p a r a a realizacdo da mesma e a s pessoas q u e s e deslocaram a e s t a

Assembleia p a r a assistirem a mesma. D e i x o u e m s e g u i d a u m a p e l o a

t o d o s o s municipes presentes p a r a q u e participassem ativamente

n e s t a s sessoes, inscrevendo-se p a r a f a l a r e e x p o r e m a s s u a s

questoes. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- - - -  0 m e m b r o C e l i a Ribeiro, Presidente d a J u n t a d e Freguesia d e

Fratel, c o m e c o u p o r cumprimentar t o d o s o s presentes, deixando u m

agradecimento e reconhecimento pela homenagem feita pela Autarquia

n a F e i r a d o s S a b o r e s do T e j o , a B a n d a Filarmanica d a Sociedade

Filarmanica d e Educacdo e Beneficencia Fratelense p e l o s e u

centesimo vigesimo aniversdrio. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

-  - - -  0 S e n h o r Presidente d a C a m a r a Municipal, e m r e l a c d o a

intervencao do membro Maria Joao Vicente, d i s s e q u e este era um
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assunto que merecia uma refleccdo e que nos deveria preocupar e

quando a Autarquia que tern vindo a trabalhar no sentido de atrair

investimento e fixar pessoas e ter um conjunto de politicas sociais

que ciao qualidade de vida as pessoas e perceber que terao que ser

feitos investimentos

verificando-se que a

e estdo dependentes

para dar resposta as necessidades das mesmas,

major parte destas nao tern um suporte familiar

daquilo que eram as solucbes existentes na

comunidade e a Camara Municipal, atempadamente faz um projeto corn o

intuito de dar

confrontada

resposta a

corn um PRR que

burocraticos que bloqueavam a

esta questa°, mas entretanto

tern um conjunto de instrumentos

tudo o que era interior poder fazer

esses investimentos, deixava-nos indignados corn a situacao. Mais

ainda rid() percebia que quando a instituicao estava disposta e tinha

capacidade para fazer a ampliacao da creche e os burocratas deste

pals agarravam-se aos papeis e a interpretacao restrita daquilo que

era a legislacao, deixava-nos ainda mais indignados corn esta

questa°. Tendo consciencia da gravidade deste problema e depois de

muitas tentativas de resolucao do mesmo, conseguiu-se encontrar uma

resposta em Vila Velha de Rada°, em conjunto corn a Santa Casa da

Misericardia, que por parte desta e mesmo incorrendo corn algum

incumprimento das normas emanadas pela Seguranca Social, assumiu

este compromisso dando assim resposta corn qualidade a este

problema. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---8- Period° de intervencao do pdblico nos termos do artigo 21°

do Regimento; - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

- ---0 Senhor Leonel Gomes, residente em Sarnadas de ROdao comecou

por cumprimentar todos os presentes, referindo a existencia de uma

arvore, junto a sua casa que lhe estava a prejudicar a mesma. Esta

já tinha tido intervencao camardria mas esperava que fosse tomada



uma solucao definitiva para este problema.

--- 0 Senhor Presidente da Camara respondeu que apesar de a

decisdo do abate de uma arvore rid() ser facil, já tinha havido

indicacdo aos services para o abate da mesma. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Nao havendo mais intervene-6es neste ponto, o Presidente da

Assembleia Municipal deu por terminada a presente sessao, as vinte

e tress horas e trinta minutos e dela se lavrou a presente ata, que

depois de lida e julgada conforme, vai ser assinada pelos membros

da mesa.
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Um Concelho que teima em Nao

parar

Exmo. Sr. Presidente Assembleia Municipal e demais elementos da mesa,

Exmo. Sr. Presidente da Camara e demais Srs. Vereadores,

Exmos. Srs. Presidentes das Juntas de Freguesia,

Colegas de bancada e demais Srs. Deputados Municipals,

Uma saudac5o especial para a populacao de Sarnadas que tao bem nos acolhe,

Minhas Srs., meus Srs.,

De "Ao sabor da nossa historia" a "Cultura de Portas Abertas" foi o mote

para urn fim de semana de grande nivel, de m5os dadas corn uma montra

que quis mostrar o que de melhor se faz no nosso territorio.

Referimo-nos, claro esta, a Feira dos Sabores do Tejo, cujo evento decorreu

entre os dias 23 e 25 de junho, que em boa hora, recuando ao ano de 2014,

mudou de nome, transitando de Feiras das Atividades Economicas para o

atual.

Mais institucional, corn forte presenga e marca das empresas do concelho,

aliado aos bons produtos que aqui se fazem e que fizeram as delicias de

quem nos visitou n5o esquecendo os espetaculos musicais que

percorreram todas as faixas etarias e que abrilhantaram as noites quentes



que se fizeram sentir. Nao so pelas temperaturas elevadas que se fizeram

sentir durante todo o fim de semana, mas tambem muito calor humano.

Sabemos que nada disto se faz sozinho, a formula tern sido aperfeigoada

fruto do empenho de todos os que colaboram para este grande event°,

nomeadamente a Camara Municipal que aqui investiu tempo, saber e

dinheiro. Sr. Presidente, Srs. Vereadores, demais funcionarios, ha motivos

para que a autoestima esteja elevada, fruto dos comentarios dos

visitantes. A nos, como Rodanenses, cla urn gozo enorme perceber que o

impacte vai muito para alem da bitola regional. E, pois, hora de, aqui, a

Bancada do Partido Socialista deixar urn agradecimento pilblico, sem

excegao, a todos as envolvidos.

Mas, o passado fim de semana fica tambem marcado por algo que ha

muito ansiavamos e que o concelho merece. Referimo-nos a inauguragao

da nova unidade hoteleira, antiga "Pousada", Rupestre Arts Hotel, fruto

do investimento de quase tres milhEies de euros por urn empresario,

tambem ele ja corn uma unidade industrial aqui implantada. Temos agora

o aumento de camas, urn novo restaurante, ou seja, mais urn polo

dinamizador do turismo que vai convivendo de forma salutar corn o

desenvolvimento economic° macro das empresas industriais.

Comungamos das palavras do Sr. Secretario de Estado do Turismo,

Comercio e Servigos, Nuno Fazenda que marcou presenga na inauguragao:

"é essencial dar a conhecer os apoios mobilizados para o turismo do

interior, junto das empresas, das instituigoes e das pessoas". E preciso



ajudar a reverter o massivo turismo do litoral, continuando a impulsionar

o turismo no interior.

"A paciencia é a prova de fogo da resistencia emocional" , assim referiu

Gandhi, conhecido pacifista indiano. Passo a passo, respeitando o nosso

patrimonio natural elogiado por todos, alinhando os varios setores da

comunidade, Luis Pereira e sua equipa vai tr ilhando esse caminho, nao

esquecendo um olhar atento aos mais carenciados e nossos idosos.

Decorrendo esta sessao da Assembleia Municipal aqui, em Sarnadas de

Rodao, porque foi habilmente e de forma mascarada querendo sido dado

outro rumo que nao o que de facto aconteceu, parabenizamos o Centro

de Convivio de Sarnadas de Rodao, pelo seu segundo anivers6rio, data

assinalada no passado dia 3 de maio. A quem aqui dá o seu melhor, em

prol das melhores condicoes de acessibilidade, conforto e seguranca dos

nossos idosos, bem hajam.

Ninguem fica para tras!

A bancada do Partido Socialista

gukc3346
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"REFLETIR SOBRE OS FOGOS FLORESTAIS"

Estamos em Vila Velha de Rada° no dia 30 de junho de 2023 e, por isso, a chamada epoca de
fogos já iniciou a sua habitual temporada. De novo se vive o medo das possiveis
consequencias dos fogos descontrolados, de grandes dimensOes, que possam ocorrer
ameagando casas, infraestruturas, terrenos agricolas e florestais e ate vidas humanas.

o nosso concelho já viveu este flagelo nos CrItimos anos e é considerado, deste ponto de
vista, uma zona sensivel.

Alias, e passa-se a citar, "Portugal é urn dos sitios que mais arde no mundo e o que
determina esta posigao especial de Portugal nas estatisticas é uma combinagao de clima
ameno, na transigao entre o Mediterraneo e o Atlantic°, que é responsavel por uma das
mais elevadas produtividades primarias da Europa — isto é, os matos crescem muito — corn
fenomenos meteorologicos extremos, duma maneira geral associados a periodos de vento
Leste ou Nordeste, muito quente e seco (ou frio e seco no lnverno) situagao que tambern
provoca dias de muitos fogos e bastante area ardida, como já aconteceu em Novembro", por
exemplo, firn de citagao.

Para alguns conhecedores do tema, a °Ka° nao esta entre ter fogos ou no ter fogos.

Citando novamente o arquiteto paisagista Henrique Pereira dos Santos, "o fogo é um
processo ecologic°, endogeno, inevitavel, fundamental na evolugao dos ecossistemas.

Por essa razao nao esta nas nossas maos eliminar o fogo das nossas paisagens mas sim a
possibilidade de gerir o fogo de forma sensata, definindo onde aceitamos que arda, quando
queremos que arda e de que forma queremos que arda".

Ora, ha quem considere que o problema central sao os combustiveis finos — ervas, folhas,
raminhos, manta morta, cascas — e no tanto as arvores que estao na floresta. E ha
acumulagao de combustiveis finos, e tambern de especies arbustivas, caso da esteva, que
todos conhecemos bem por abundar na nossa paisagem, porque ha condigoes naturals para
uma boa produtividade primaria, isto é, a velocidade a que as plantas crescem é grande.

o que se passa é, no fundo, urn problema de gestao ou, se quisermos, de economia. Ao
contrario do que acontecia no passado, a floresta deixou de dar rendimento porque houve
mudangas que tornaram pouco atrativo ou ate mesmo inviavel urn uso da floresta que
durante decadas ou centenas de anos recorria, por exemplo, a pastoricia, a resinagem ou ao
aproveitamento de matos quer para fertilizagao dos solos quer como fonte de combustivel
para as populagOes.

Apesar de toda uma alteragao dos paradigmas, as politicas publicas parecem no ter
conseguido encontrar uma solugao ou, pelo menos, urn caminho para este grave problema.

De ha uns anos a esta parte fala-se, pelo menos em termos acadernicos, em pagamento por
servigos prestados, nomeadamente ao ecossistema, porque se percebeu o papel
fundamental das florestas nos seus mbltiplos papeis, por exemplo, preservagao da
biodiversidade, fixag5o e retengao de carbono ou a simples fruigao pCiblica destes espagos.

Acontece que, perante a situagao que se tern vivido nas ultimas dezenas de anos de urn
elevado numero de deflagragoes e de reacendimentos corn fogos cada vez mais
descontrolados e corn maior dimensao, as politicas piThlicas tern continuado a apostar mais

Vila Velha de Rada()



na indUs6-fraeca5gflifnlo fogo e muito pouco na prevengao, ou seja, nao basta aplicar
multas a quem no limpar a floresta para que o problema se resolva. No seria, porventura,
mais eficaz apoiar quem limpa os seus territorios, sobretudo quando se sabe que uma boa
parte dos proprietarios privados no tern capacidade fisica ou financeira para o fazer?

1st° para alem do facto conhecido de a capacidade instalada, em termos tecnicos e
humanos, no ser suficiente para satisfazer as necessidades legalmente impostas, o que
inviabiliza a concretizagao de uma boa gestao dos espagos mesmo por aqueles que tendo
rendimentos provenientes de outras atividades e que, poderiam pagar os servigos de
limpeza no o conseguem fazer.

Ou seja, a falta de recursos financeiros e de recursos humanos é pois urn fator limitante para
a possibilidade de ser feito urn trabalho de controlo dos materiais combustiveis e que afeta
privados, associagOes do setor florestal e as prOprias autarquias, ate porque na maioria das
vezes estas agOes de limpeza necessitam de uma intervengao todos os anos e so passiveis
de realizagao em apenas alguns meses.

Por fim, de referir que nao compreendemos porque no ha uma aposta major, por exemplo,
na utilizagao da tecnica do fogo controlado em Portugal, que é urn instrumento de
prevengao bem conhecido e utilizado em varios outros paises. Na verdade, a estrategia do
fogo controlado para combate aos incendios florestais consiste na diminuigao da quantidade
de material combustivel acumulado e ao ser diminuida a densidade e a altura destes
materiais diminui-se o potencial do fogo.

Outra questao incompreensivel é por razao as ZIF — zonas de intervengao florestal — que so
zonas de gestao conjunta de propriedades florestais, nas varias regioes do pals, que podem
agregar de pequenas a grandes propriedades ate varios milhares de hectares por cada ZIF e
que eram vistas como urn importante instrumento de gestao ate das areas de minifundio,
estao ha anos sem verbas para executar as intervengoes no terreno porque o Estado no
abre candidaturas para a floresta e, portanto, as entidades gestoras das ZIF's no podem
candidatar-se e fazer o seu trabalho. Ficamos todos a perder.

Parece pois haver uma grande hipocrisia por parte do varios governos, infelizmente
transversal a todas os partidos que tern tutelado estes setores cruciais para toda a
populagao.

Para terminar dizermos que esta mogao tern como objetivo a ideia de que possa ser
realizado um f6rum alargado, eventualmente a nivel regional, corn a presenga de varios
especialistas entre outros intervenientes no sentido de serem encontrados os melhores
contributos para uma verdadeira gestao da floresta.

Vila Velha de Roclao, 30 de junho de 2023

Os membros da Assembleia Municipal da Coligagao "Novo Rumo"
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